

[Seis



quartos.]

C O R R E O G E N E R A L.

En la variedad está el placer.

Madrid Miércoles 7 de Setiembre de 1814. -- Sta. Regina V. y M. -- Quarenta Horas en la Parroquia de Santa María.



NOTICIAS EXTRANJERAS.

A L E M A N I A.

Worms 4 de agosto. = Circula en nuestro país un quaderno intitulado: *Adressa aux allemands de la rive gauche du Rhin*, en que el autor entra desde luego en razonamientos generales, que no son susceptibles de extracto, sobre el presente estado de la Europa, y sobre las potencias predominantes. El se ocupa despues de la suerte futura de los países de la orilla izquierda del Rhin, y establece que desde hace once años los habitantes de estos países, como antes los de la Belgica, están desliados, por tratados de paz solemnes de todas sus antiguas relaciones de vasallos: que se han plenamente indemnizado los príncipes que habian tenido la soberanía de estos países: que la Austria ha obtenido por la Belgica los estados venecianos que acaba de reunir á su monarquía: que la Prusia ha sido indemnizada por provincias de la orilla derecha del Rhin, de las que han perdido sobre la orilla izquierda, que es lo mismo de la Babiera, del Hesse, de Baden &c.; que así estos estados no tienen cosa alguna que revindicar sobre esta orilla: que en esta posicion, los pueblos de estas regiones, que forman una poblacion de cinco millones de almas, desunidas de la Francia por el tratado de París, tienen el derecho de darse ellos mismos una organizacion, y formar un estado independiente: que los senadores y legisladores de estos anteriormente departamentos de la Francia, son siempre sus representantes legítimos, porque sus poderes no están anulados; que ellos están consiguientemente autorizados para reunirse, y que los consejos municipales, como notables del pueblo, deben adjudicarles otros miembros, á fin de constituir la Alemania cis-rinana; en fin, que las potencias aliadas que no han querido hacer conquistas, así como la Francia, no reusarán su sancion á la organizacion que

estos pueblos pretenden darse.

El cuerpo de tropas bávaras que se halla todavía sobre la orilla izquierda del Rhin recibe refuerzos.

Hambourg 13 de agosto. = Todo el mundo sabe que el general Vandamme, al pasar por Riga para volver á Francia, fué reconocido, y que sufrió tales insultos que temió continuar su viage por tierra, por cuya causa se embarcó en un buque que debia transportarle á Dunkerque. Durante la navegacion, cayó un rayo en el buque y se incendió. Por fortuna, el general Vandamme fué recogido lo mismo que toda la tripulacion por un navio sueco que se hallaba cerca, y que los conduxo á la isla de Gothlande. El general se embarcó en esta isla para Warnemunda, adonde llego el 10 de agosto. De allí salió para Rostock, acompañado de dos ayudantes, un criado y una criada. En la posada dixo ser un maestro de postas; pero tuvo la imprudencia de recorrer la ciudad, y de entrar en un café, donde se puso á jugar al villar; en fin, fué conocido por un joven comerciante que le habia visto en Bremen habia 14 meses, y que se quejaba haber recibido de él muy mal trato: al momento, se puso en movimiento todo el mundo á las voces de la llegada del General Vandamme; el populacho se agolpó, le silvaron, y le apedrearon. Felizmente la guardia nacional corrió á su socorro, y le acompañó hasta las puertas de la ciudad, deteniendo siempre la multitud, que deseaba arraparle. Tomó el camino de Gustrów. No se pueden ocultar las atrocidades cometidas por este general en Alemania, y el ódio universal que se ha grangeado. Los demas generales franceses no solo pueden viajar con seguridad, sino que son recibidos en todas partes segun merecen.

En la gazeta de Viena de 28 de julio, se halla el artículo siguiente.

Segun las relaciones de la isla de Elba, el

Emperador Napoleon continua pasándolo bien, manifestándose muy gustoso á habitar en Porto-Ferrayo en una pequeña casa, entretanto que se concluye el palacio que ha hecho construir fuera de la Ciudad. Un gran número de extrangeros, principalmente ingleses, y todos los oficiales de la esquadra que cruza en el Mediterraneo, arriban á la isla, y vienen á ver á Bonaparte. Este Soberano trae siempre una vida muy activa, ya trabajando en su gabinete, ya inspeccionando los diferentes trabajos públicos, cuya execucion ha dispuesto. Gasta en esto sumas muy considerables, y llama los artistas de mas fama de diferentes partes de Italia.

INGLATERRA.

El Times de 11 de agosto se expresa con admiracion sobre el escándalo con que se apoderaron de los puestos de los diputados en París, en la sesion del 5. "Si hubiera sucedido en Inglaterra una cosa semejante, dice él, se habria impuesto ciertamente un castigo muy severo á los autores de este desorden. Se dice que en el número habia muchas mugeres; nosotros no las habriamos perdonado, y como en general las mugeres políticas son feas y viejas, su castigo no habria excitado la menor compasion.

Noticias venidas ayer en los despachos del Lord Bathurst, anuncian el pleno suceso de una expedicion contra las islas americanas, en la bahía de Passamaguoddi. (Passamaguoddi es una pequeña ciudad en el condado de Wasinglton, y dá su nombre á esta bahía). Las tropas británicas se han apoderado de estas islas, y han destruido un gran número de embarcaciones americanas.

La cosecha de algodón ha sido, dicen, muy mala en todas las partes del Brasil. No ascenderá á la quarta parte del producto ordinario en algunos distritos, y en algunos otros á la octava.

Se han recibido ayer avisos de Halifax, y diarios americanos que van hasta el 15 de julio. Una orden del dia publicada en Montreal el 18 de julio trae que el mayor general Riall, que habia tomado puesto en Chippawa para esperar refuerzos, ha sabido que los americanos habian desembarcado en grande fuerza sobre la frontera de Niagara el 3 de julio, con la intencion de atacarle. Queriendo prevenirlos, él mismo los atacó con valor el propio dia, aunque no tenia sino el 100 regimiento baxo sus órdenes, mandado por el marques Twceddale y una parte de los reales escoceses, al mando del teniente coronel Gordon, formando en todo mil hombres. El ejército enemigo era de 60. Despues de una accion, en la que el débil destacamento ingles ha manifestado una firmeza y un valor, que han merecido la aprobacion de su comandante, el mayor general Riall se ha retirado á Crippawa, en donde ha sido reforzado con prontitud por el regimiento del Rey. La intencion de los americanos habia sido de penetrar en el Canadá, antes de la llegada de las tropas que venian de Burdeos: pero como una parte de estas tropas ha entrado en el Rio san Lorenzo al principio de julio, es de creer que la temeridad de los ame-

ricanos, habrá sido prontamente castigada.

Parece por los diarios americanos, que nuestros cruzeros inquietan constantemente al enemigo sobre sus costas, y le hace sufrir perdidas considerables, ya apoderándose de sus almacenes, ya quemándoles sus buques y destruyendo sus fortificaciones.

Los lores del almirantazgo hacen saber á los negociantes interesados en el comercio de Tenerife, que se habian dado órdenes para escoltar los buques que vayan á esta isla y á la de Canarias, igualmente que los que vengan de allá.

Filadelfia 6 de julio.— Recibimos ayer por la goleta de Mr. Guieu, llegada aquí de la Habana en ocho dias, la importante noticia de que Petion habia tremolado el pavellon blanco en puerto príncipe. He visto una carta de la Havana, de 24 de junio, que habla mucho de este suceso, y añade que acababa de llegar allí un general enviado por su gefe, para anunciar su sumision á Luis XVIII. Esta noticia, que se confirma por doce cartas diferentes, ha causado la mas grande alegría en los desventurados colonos.

Añaden que las tropas de Cristobal desertan, y debemos esperar que dentro de poco tiempo cesará de reynar.

FRANCIA.

San Pedro 12 de junio.— La noticia de la caída del tirano de Francia, llegó á la Barvada el 27 de mayo al mediodia por la fragata *la Bavossa*. Un comerciante de esta colonia nos hizo saber esta noticia importantísima por uno de sus buques que iba á santa Cruz. Su carta no llegó sin embargo á san Pedro hasta el 30 al medio dia. Mr. Hooper, excelente realista, y á quien venia dirigida, se apresuró á comunicarla á nuestros antiguos realistas, á quienes sabia él muy bien iba á causar una grande alegría. Mr. Sotiu, secretario del Gobierno montó á caballo, y llevó el boletin del Gobierno por todos los sitios donde él creía que seria recibido con entusiasmo. En efecto, era cosa que aturdió las cabezas mas sensatas, saber que el tirano se habia visto obligado á abdicar, y habia sido conducido á la isla del Elba, &c. &c., y particularmente cuando pocos dias antes, los buenos amigos de Bonaparte habian hecho circular noticias en su favor, divirtiéndose en formar listas de los realistas y de los amigos de los ingleses. El entusiasmo de los buenos franceses llegaba á su colmo: los amigos del tirano procuraban mostrar un ayre de tranquilidad: se mofaban de nosotros y de nuestra credulidad."

"No obstante, el pabellon blanco tremolaba en las ventanas de Mr. M. de Perpigna. Al mismo tiempo Mr. Vatable le ponía tambien en su casa. Bien pronto despues tremolaba en distintos sitios, y Mr. de Curt le puso en lo alto de la torre de la iglesia del fuerte. Dada esta señal, todas las casas de san Pedro, se vieron adornadas con pabellones blancos. En todos los sombreros se veia la cucarda blanca, y los ingleses pusieron un lazo blanco sobre su cucarda negra. Pudo temerse que la diversidad de opiniones bien conocida traxese algun transtorno; pero

la buena causa siempre triunfa, y vimos con gusto que los energúmenos adornaban sus sombreros con cucardas blancas. Por la noche hubo iluminación general, y se cantó el *Te Deum*."

París 28 de agosto. — La alegría y el entusiasmo que la restauración de los Borbones ha causado en toda la Francia, se ha hecho sentir con una rapidez eléctrica entre los habitantes de todas las Colonias francesas. Esperábamos con impaciencia los paquebotes que debían decirnos como esta feliz noticia había sido recibida en la Martinica y en la Guadalupe. Estos paquebotes han llegado, y vemos con satisfacción que los corazones de nuestros compatriotas de Ultramar, han cooperado á la unión de todos los buenos franceses de Europa. Nos apresuramos á copiar los siguientes detalles de una carta que recibimos en este instante de la isla de la Martinica.

NOTICIAS NACIONALES.

Cádiz 28 de agosto.

El Capitan general de la Provincia de Cadiz, que según las ordenes y paternales intenciones del mejor de los Reyes, ha tratado como padre á los habitantes de ella, persuadido ya de que es necesario el castigo, va á hacer exemplares en nombre de Fernando VII, Rey de España y de las Indias, jurado por la Nación, y reconocido como tal por todas las Potencias de Europa, sobre un trono que todo el poder del tirano de ella no pudo quitarle, y en el que lo han colocado sus leales vasallos y valientes soldados. = Cadiz 28 de agosto de 1814. = *Juan Villavicencio*.

VARIEDADES.

El crítico y los ciegos

Los quarenta y ocho motivos que hay para no casarse: vamos muchachos: los quarenta y ocho justos y cabales . . . Así estaba gritando un ciego el otro día en la plazuela del Angel, y mientras que le iban rodeando quantos ociosos pasaban, noté que cierto caballero parado en la esquina de enfrente estaba mirándole de hito en hito, y meneando la cabeza como los muñecos de yeso que venden los Piamonteses, decía á media voz: ¡qué lástima, Dios mio! ¡qué tiempo tan mal empleado! Vea Vmd. la lectura que se proporciona á esos hombres, que tal vez no leen sino tales papeles, porque al fin cuestan poco. ¡No es nada! poner en ridículo el matrimonio, quando dexando á parte la santidad de ese respetable estado, elevado á Sacramento por nuestro Redentor, no contando tampoco con su influxo poderosísimo en las costumbres; solo por razon de la poblacion, como le miran los moros, deberíamos empeñarnos ahora en hacerle ama-

ble á todos. La España; este hermosísimo pais tan envidiado de tantas naciones, apenas tiene la mitad de los pobladores que ha tenido: sin gente no hay prosperidad, pues el hombre es la primera riqueza de un Estado, y sin matrimonios no hay hombres, pues los que nacen fruto de un amor ilegítimo, apenas crece uno entre cincuenta, y aun ese por mas cuidado que el Gobierno ponga en proteger su infancia, al fin siempre se distingue mucho del que es educado en casa de unos virtuosos y amables esposos.

Entretenido yo en ver los gestos que hacía hablando solo, no observé que otro se había puesto á su lado, hasta que él mismo llamó mi atención diciéndole, ¿ es posible, amigo mio, que esa manía de criticarlo todo, ha de poder tanto con Vmd. que le ha de obligar á hablar solo como un loco? Dexe Vmd. correr el agua por donde el terreno la llama; quiero decir, dexe Vmd. que se vendan disparates y mamarrachos, porque al fin por ese precio no puede venderse otra cosa. Las coplas que despachan los ciegos no se han escrito para dar vista á nadie, ni tampoco los que las compran gastarían dos quartos en una cosa que pudiese instruirlos. = Despacio, amigo mio, dixo aquel caballero: sepa Vmd. que el pueblo se acostumbra al grano quando se le dá grano, y no es tan necio que no sepa distinguirle de la paja. Además ¿ le parece á Vmd. que estos papeluchos voladores dexan de influir mucho en el mal gusto del pueblo? el modo con que los publican los ciegos: los gritos, glosas y gestos con que los anuncian, reunen gente: se aviva la curiosidad del muchacho, ó de la muger ignorante, del soldado poco instruido, del mozo de cordel ó lacayo, que apenas deletrea: por otra parte, el precio está al nivel con los fondos de aquella gente; con que así en un credo arrebatan de la mano del ciego cien exemplares, que son otras tantas píldoras de veneno para la incauta é ignorante multitud. Esas coplas son las que tal vez cierran para siempre el camino del buen gusto, porque la juventud que no lee sino ellas, es como el niño que se cria con acivar, y luego le parece muy desagradable el sabor de la miel. Ya que semejantes papeluchos son la biblioteca del pueblo, ¿ cuánto mejor sería que se escribiese con algun cuidado, y que á vuelta de ciertas máximas de moral, se fuese inspirando á la multitud el deseo de leer, única senda para saber algo? = Pero, hombre

de Dios, respondió el otro: ¿qué quiere Vmd. que se escriba para venderse por dos quartos, sino cosas que no valgan ni un ochavo? Vaya, déxese Vmd. de filosofar, y haga las paces con el autor de esos quarenta y ocho motivos para no casarse, pues ya otro ú él mismo ha publicado ciento y tantos para casarse, con que así ya el contraveneno ha salido de la misma planta que el veneno. = Qué importa eso, replicó el primero, insistiendo en su tema: qué importa eso, si el contraveneno que Vmd. dice será una sarta de disparates, acaso mas perjudiciales que el primer veneno? Tampoco crea Vmd. que me satisface la observacion de que ha de ser composicion despreciable la que se vende por tan poco precio; pues el medio pliego de papel que se emplea en las hazañas de Francisco Estevan, ó en la historia del grillo, ó en otros mamarachos, pudiera emplearse en decir cosas arregladas á la capacidad del pueblo, y que le pudiesen servir para corregir sus defectos. Por mi vida que habla perfectamente este caballero, dixo un estudianton que de repente se introduxo en la conversacion de los dos amigos, y sin dexar que nadie le respondiese, añadió: cada vez que oygo pregonar esos quarenta y ocho motivos, me enojo quarenta mil veces con su autor diciendo: ¿quánto mejor era que este y otros tales escribiesen para hacer amable el matrimonio, y proporcionar la felicidad á los que ya están casados? Y no me diga ese otro caballero que en medio pliego no se pueden decir cosas tan buenas, pues ahí están los consejos del sábio Pilpay, que apenas ocupaban una quartilla, y á fe que solo ellos bastan para convertir cada casa en un cielo. ¡Pilpay! exclamó el otro, que debia ser algo zumbon: por cierto que el nombrecillo huele allá á tierras luengas. Y tan luenga, replicó el estudiante, que no vivió sino en la India oriental, y quatrocientos años antes que viniese nuestro Redentor al mundo. Y no piense Vmd. que fue algun filósofo oculto, pues la historia le llama gobernador del Indostan, y ayo del Príncipe de aquella tierra. Pues este con todas sus campanillas se entretuvo en escribir ciertos consejitos para los maridos, y aguarden Vmds., veré si me acuerdo de algunos. = No seas celoso, decía, porque el casado con zelos, es un loco con una espada en la mano. Entre tu familia conserva el mismo genio que fuera de tu casa, esto es como decimos en castellano, no seas candilito de puerta age-

na, pues hay maridos que en las tertulias hacen reir, y en sus casas hacen rabiarse. = No dexes de ser galan de tu muger, aunque seas su esposo, porque para ser feliz á una muger, no basta amarla, sino que es preciso procurar agradarla. El marido que jamas habla de las obligaciones del estado, ni manda como gefe, sino que todo lo anuncia con dulzura, y lo mira como favor; éste está muy seguro de agradar y cautivar el corazon de su esposa: y no hay que temer que jamas tenga que revestirse de autoridad, á menos que la muger no sea una sierpe insufrible. = Tambien debe considerar el marido, que en la parte de su casa hay un muro que deslinda las obligaciones del hombre y de la muger: es decir, que á él pertenece trabajar y ganar, y á ella arreglar, economizar y distribuir lo ganado. Si se cambian estos officios, decía aquel filósofo, vendrá á ser tanto disparate, como mandar á los ojos que oygan, y á las orejas que vean.

Riéronse de la comparacion los dos amigos: el estudiante replicó que era exactamente la que ponía el sábio Pilpay: añadió que este tuvo la modestia de atribuir estas máximas á otro sábio mas antiguo llamado Ymoff, y al fin, todos tres juntos empezaron á andar por la calle de las Carretas; acaso continuarian hasta concluir todos los consejos de aquel filósofo, pero yo no los seguí, y así no puedo satisfacer la curiosidad de mis lectores.

Aviso de los Señores Editores.

No se admitirán las cartas que no vengan franqueadas, ni se insertará papel ninguno que venga sin firma.

TEATROS.

EN EL DE LA CRUZ, á las 7½ de la noche, se representará la comedia en tres actos titulada: *La Mogigata*, composicion de don Leandro Fernandez de Moratin; y se concluirá con un buen saynete. La entrada de ayer fué de 1600.

EN EL DEL PRÍNCIPE, á las 7½ de la noche se representará la comedia en tres actos titulada: *El militar reconciliador*, baile y saynete. La entrada de ayer fué de 3878.

CON LICENCIA. *Imprenta de Repullés.* 1814.

Se ballará en la librería de Perez calle de Carretas, en la de Sanchez calle de Toledo, en la de Barco carrera de san Gerónimo, y en la de Villa plazuela de santo Domingo.